# « Je me sens comme une étrangère dans mon propre pays »

Expériences de discrimination des musulmans en République centrafricaine

## Reconnaissance juridique

• De nombreux musulmans n'arrivent pas à obtenir des documents d'identité nationaux essentiels, à cause d'obstacles discriminatoires, de la corruption et du harcèlement.

• La nouvelle constitution de la RCA, adoptée sans véritable consultation publique, limite encore davantage les protections des droits humains.

« [L]a brigade d'identification nous demande d'apporter les actes de naissance de nos pères qui sont tués et tous leurs effets et biens [ont été brûlés], **chose impossible**. »

### Éducation

- Tous les étudiants centrafricains n'ont pas accès à une éducation adéquate.
- Les étudiants musulmans subissent en plus de la discrimination et sont forcés de payer des pots-de-vin, ont des difficultés pour s'inscrire à l'école, et subissent du harcèlement et des insultes basées sur la religion.

« Certains de mes enseignants ... me disent que **ma place n'est pas sur le banc de l'école**, ... [mais] dans la brousse derrière les moutons et les bœufs. »

#### Santé

- Tous les Centrafricains souffrent de la défaillance du système de santé du pays.
- Les musulmans sont soumis à des discriminations supplémentaires, notamment en étant forcés de payer des prix excessifs et de verser des pots-de-vin pour accéder aux services de santé.
- La santé des femmes et des filles musulmanes est particulièrement affectée par la discrimination dans les soins de santé.

« Les médecins nous demandent de payer pour des examen que tout le monde sait qu'ils sont gratuits tel que le test de VIH Ils m'ont demandé de payer alors que c'est gratuit. Parce que je suis de la communauté musulmane. »

#### Liberté de circulation

- Les musulmans subissent de la discrimination aux postes de contrôle, où ils sont contraints de payer des pots-de-vin et sont fréquemment harcelés, agressés et détenus.
- Par conséquent, les Centrafricains musulmans craignent de se déplacer dans le pays.

« Le plus souvent vous êtes dans l'inquiétude jusqu'à la destination, la peur d'être arrêté à tout moment par [les forces armées] et [leurs] alliés sur la route. »

# Détentions et exécutions illégales

- Les musulmans sont confrontés à de la discrimination dans le domaine de la sécurité.
- Ils sont arrêtés sur la base de leur identité religieuse sans mandat ni motif valable, se voient refuser des procès équitables et sont victimes d'exécutions extrajudiciaires et de disparitions forcées.

« Mon frère a été arrêté l'année dernière . . . sans un mandat d'arrêt. . . . ils ont même dit que 'vous les musulmans on va finir avec vous dans ce pays'. »

#### Recommandations

- 1. Assurer l'égalité d'accès aux cartes nationales d'identité (CNI).
- 2. Améliorer la qualité des services publics tels que les soins de santé et l'éducation en leur allouant des ressources budgétaires adéquates.
- 3. Enquêter sur tous les cas d'exécutions extrajudiciaires, de détentions arbitraires et de torture de musulmans et en poursuivre les auteurs, conformément aux normes internationales relatives aux droits humains.

# Nous rêvons d'une Centrafrique plus inclusive.